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مواقع الأمن الغذائي

نقش القلم

محمد عبدالحميد الصقر

ساعة الحائط

برودكاست

م.أحمد عمر بالحمر

مع انتهاء الــدور التكميلي الخامس من الفصل 
التشريعي الخامس عشر لمجلس الأمة والإعلان عن 
خوض انتخابات مجلس الأمة ٢٠٢٠ في ديسمبر المقبل، 
كان تقييم المواطن لهذا المجلس على مستوى الشارع 
الكويتي أن المجلس لم يخــرج بإنجازات للقوانين 
المســتحقة إلا بقوانين تعد على الأصابع، ولما جاء 
التصويت على تعديل قانون الصوت الواحد للقانون 
الانتخابي الكويتي، أحدث هذا التصويت نوعا من 
التذمر بين الأوساط الشعبية في الشارع الكويتي!

هذا التذمــر لم يأت من فراغ بــل كانت هناك 
مطالبات شــعبية بتعديل القانون الانتخابي وفق 
مرتكزات أساسية، ومنها على سبيل المثال التعرف 
على إحصاءات المواطنين في المنطقة الواحدة بالمقارنة 
بمناطق كويتية أخرى، وأيضا مثال آخر ما أفرزته 
التشاوريات الفرعية من أسماء لنواب عملوا تحت 
قبة عبداالله السالم لسنوات.. ومازال المواطن يشتكي 
من أدائهم، وبهذا يكون الاختيار قد وقع قبل الذهاب 
للاقتراع، وكثير من الأمور التي تقلق المواطن المنتخب 
لممثليه القادمين، وآخرون من أبناء الدوائر يتطلعون 
إلى تجديد الدماء السياسية في المجلس والحكومة 
بفوز نواب يمتلكــون الخبرة ولا يمتلكون الواقع 
الأكاديمي، ما يعطل الرؤى التي من شأنها تشريع 
قوانين جديدة مواكبة للتغيير تدفع عجلة التنمية في 
البلاد، بينمــا هناك من يرى أن النواب الأكاديميين 
والمختصين هم الأولى بإخــراج البلاد من مرحلة 

الركود التنموي.
فكثير من التحالفات السياســية بدأت بالإعلان 
عن مرشحيها بعد الإعلان الانتخابي للانتخابات في 
٤ ديسمبر وهكذا، وما بين ايجابية إعادة النظر في 
القانون الانتخابي والسلبية التي يراها كثيرون، يجب 
إعادة النظر في مرتكزات العملية الانتخابية برمتها.

وما بين اختلاف التوقعات المستقبلية بين المواطنين 
عــن عودة النواب القدامى مــن عدمها، أو انتخاب 
مرشحين من حملة الشهادات العليا، سيفتح مجالا أمام 
التكهنات بمستقبل المرحلة القادمة من حياة الكويت 
والكويتيين، نحن نريــد أن يحمل النائب المنتخب 
الأمانة الوطنية ويصونها ويسعى لتحقيق الجو العام 
لمفهوم الاستقلال والاستقرار الوطنيين، الاستقلال 
من تبعيات الأجندات والولاءات غير الوطنية (الطائفية 
والقبلية والفئوية)، والاستقرار برفع مستوى الوعي 
والاقتصاد الوطني وقطاع الخدمات وتوفير الحياة 
الآمنة المستقرة، لتعود الكويت إلى سابق عهدها، في 
مصاف الدول المزدهرة والمتقدمة، والتغيير ضروري 
وحتمي.. ترى أي الرؤيتين ستصدق؟ مجلس قادم 
بوجوه قديمة، أم مجلس قادم بوجوه جديدة في مرحلة 
جديدة من عمر الكويت.. هذا ما ستكشفه لنا الأيام 
القادمة، فهل سيكون نظام الصوتين التغيير القادم؟

كلمة: اللهم احفظ الكويت من كل مكروه واغفر لسمو 
أميرنا الراحل الشيخ صباح الأحمد، واجعل الجنة داره 
ومأواه، واسبغ على أميرنا وقائدنا صاحب السمو 
الشيخ نواف الأحمد، وسمو ولي عهده الشيخ مشعل 

الأحمد، الصحة والعافية، إنك على ما تشاء قدير.

قانون التركيبة السكانية الذي أقره مجلس الأمة 
قبــل أيام قليلة هو خطوة فــي الاتجاه الصحيح 
لمواجهة الزيادة العشوائية للعمالة الوافدة الهامشية 
في البلاد، خاصة بعدما زادت بشــكل ملحوظ في 

السنوات الماضية.
هذا القانــون بالرغم من أهميته الكبيرة إلا أنه 
لابد أن يواكبه أيضا تحــرك آخر لمواجهة التمدد 
العشوائي للعزاب في المناطق السكنية، والذي تعاظم 
كثيرا في السنوات الأخيرة، وازداد أكثر تزامنا مع 
أزمة ڤيروس كورونا المستجد نتيجة تطبيق العزل 
المناطقي الذي تم على بعض المناطق، مما دفع ذلك 
العزاب للخروج من مناطق معينة والاتجاه نحو مناطق 
نموذجية للنأي بأنفسهم عن أي عزل مناطقي آخر، 
حال عاودت الحكومة تطبيقه على مناطق الوافدين.
جميعنا يعلم جيدا أن الحل الأمثل لهذه المشكلة 
هو المدن العمالية النموذجية، هذا الحل من شأنه أن 
يوفر الأمن والأمان للعمالة الوافدة، إضافة توفير 
الأمن لباقي المناطق الأخرى، فلا يعقل أن تقيم عائلة 
بجانب عمارة بها ســكن عزاب في نفس المنطقة، 
فهذا الأمر غير مطمئن ســواء كانــت تلك العائلة 

لمواطنين أو مقيمين.
هذه المدن إذا تم إنجازها بشــكل سليم ستوفر 
أيضا حياة كريمة للعزاب وتتيح لهم كل ما يحتاجون 
إليه من خدمات مثل المستشفى والمخفر والجمعية 
وخدمات البنية التحتية المختلفة لتكون مدنا عمالية 

متكاملة وشاملة.
إن الإسراع في إنشاء المدن العمالية يشكل أهمية 
بالغة للمجتمع الكويتي كونها تتعلق بالتعامل مع 
ظاهرة أصبحت تشكل خطرا مجتمعيا وأمنيا منذ 
ســنوات، وفعليا أوجدت انعكاســات سلبية على 
المجتمع، مما يحتم علينا التحرك السريع للتعامل 
مع هذه الظاهرة، لحمايــة مجتمعنا وتوفير بيئة 

صحية وسليمة.
وجود هذه المدن له العديد من الفوائد الأخرى، 
منها القضاء على العديد من الظواهر السلبية التي 
بدأت تسيء للمظهر العام للمدن، كما أن وجودها 
سيســاهم في رفع مستوى الإنتاجية، فضلا عن 
تقليل المشاكل التي قد تحدث مع وجود العزاب في 

الأحياء السكنية وسط العائلات.
واقعيا هناك تأخر حكومي في إنجاز هذه المدن، 
حيث كان من المفترض أن يتم الانتهاء من إنشائها 
منذ سنوات، وعدم وجودها ساهم أيضا في ارتفاع 
أســعار العقارات في البلاد، ولكن أن تأتي متأخرا 
خير من ألا تأتي، ولكننا نشد على أيدي الحكومة 
بأن يتم تســريع وتيرة إنشاء هذه المدن، فنتمنى 
أن تتعامل الحكومــة بجدية أكبر مع عملية تنفيذ 
هذه المدن، بحيث يتم الانتهاء منها خلال عام بحد 
أقصى ويتم نقل العمالة إليها تدريجيا، حتى يكون 
قانون التركيبة السكانية ذا فعالية، لأنه بدون المدن 

العمالية سيفقد القانون الكثير من فاعليته.

للعالم المتقدم مواقع مدن يطلق 
عليها ذات المســمى «أمنا ورصيد 
مخزون غذائي للحالات الطارئة بيئة 
وطبيعة جاهزيتها بأياد أمينة اليوم 

ودوم!».
٭ تتوافر لكل ذلك أساسيات ولادة 
هذه المدن كأمن غذائي اسما وعنوانا، 

نموذج بكل قواعدها التالية:
ـ نظافة تشــمل داخلها وخارجها 
لكل خدماتها لها مراعيها ومصانعها 
وتميز إنتاجها ونوعية البشر الواعي 
لهذه الصناعة المهمة، ومراكز بيطرتها 
التي لا تقل مستوى في التخصص 
عن مراكز الدولة للرعاية الصحية 
البشرية، بعكس الحاصل بمواقعنا 

للأمن الغذائي البيطري!
٭ يجب حماية ورعاية المنتج الغذائي 
بكل أنواعه عــن الخارجي لتكون 
الأولوية للمنتــج المحلي وتكاليفه 
بدايــة ونهاية، وحفظه من تقلبات 

البيئة والقسوة الموسمية!
٭ ضبط وربط تســويق الإنتاج 
المحلــي عن منافســاته الخارجية 

باعتدال عرضه وأسعاره!
٭ توسيع رقعته الخضراء لتشمل 
مراعي واســعة تناســب ثرواته 
الحيوانية وطيوره ومنع الأخطار 
الزاحفة والحيوانات السائبة مريضها 
ومحظورهــا، وكذلك نقل العدوى 
الطائرة والسارحة، كما هو حاصل 

في دول الثروات المماثلة؟!
٭ كثافة التوعية الإعلانية الإعلامية 
بلغاتها المناســبة لتوعيــة العمالة 
المــدن بتخصصها  لهذه  المعتمدة 
للأمن الغذائي، وجعلها مســتقبلا 
رافدا سياحيا موسميا لأهل الديرة 
ووافديها باحترام والتزام شروطها 
ورســومها ضبطا وربطا لضمان 
استمرارها والإنفاق عليها كما هي 

مدن العالم لأمنها الغذائي.
للعزم  لعل الحلم يكون حقيقة 
المخلص من أهــل الديرة حاكمها 
ومحكومها الأفاضل، قدوتها هدي 

نبيها وكتابها العظيم.

كانت الساعة في ذلك الوقت هي 
الواحدة ظهرا، شــدة الحر في تلك 
الساعة جعلتني أنظر مجددا إلى ساعة 
يــدي، في بادئ الأمر كنت أنظر في 
الأرجاء فوقعت عيني على ساعة الحائط 
الكبيرة، المعلقة في سقف المبنى العالي.
إلى  والتي توقفت وهي تشــير 
الساعة العاشــرة والنصف، لم تكن 
شمس العاشــرة فلقد كانت شديدة 
وســاطعة جدا، بالطبع لا أعلم متى 
توقفت، هل في الصباح أم المســاء، 
لفظت ثوانيها الأخيرة في ذلك الوقت، 
وأنا على يقين من أنه لم يعلم أحد من 
الحضور بذلك، مشت دقيقتها التاسعة 
والعشرون كاملة ثم توقفت ولم يلق 

أحد لها بالاً.
تلك  في طبيعــة الحال فقــدت 
الساعات مصداقيتها منذ زمن طويل، 
لم يعد الزوار ولا الحضور يمارسون 
عادة النظر إليها، حتى وإن فعلوا ذلك، 
فإنهم ينظــرون إلى هواتفهم للتأكد 

من التوقيت.
أذكر في القديم القريب كانت هذه 
الآلة محط أنظار الجميع، أما الآن فلم 
تعد من ضمن الاهتمامات، تجد الرقاب 
كلها معلقة صوبها، يراقبون الوقت 

وهي تراقبهم.
أظن السبب وراء تعطلها هو عدم 
الاهتمام بهــا، كأنها تقول لا أحتاج 
إلى تلك البطاريات، بــل أحتاج إلى 
النظرات أحتاج إلى الاهتمام فأنا ما 
زلت موجــودة، ما زال دوري مهماً، 
فأنا من أنظم وقتكم وأنا الدليل الدامغ 
إذا تأخر موظــف وأهمل في إتمام 
إلى  معاملاتكم، ينظرون ويشيرون 
عقاربي الصغيرة والكبيرة لتشــهد 
على ذنب المقصر المهمل. لا تتأخر في 
القيام بواجبها، فلقد كانت تقف في 
جانب الحق وإذا أنكر تصيح الأجراس 

الصاخبة ناكرة لفعلته.
أعدك بأن أنـــــظر إليك دائــما 
وأبحث عن مكانك وهو غالبا ما يكون 
بارزا وجليا لمن يهتم ويبحث، سأنظر 
حتى وان أخطأت في التوقيت، لأنني 
لــم أعد أهتم بالوقت بعد ذلك اليوم، 
كنت أحســب الدقائق وأنا إلى جانبه 
وحين رحل لم أتوقف عن العد ولكن 
حين طالت المدة، طالت كثيرا توقفت 
عن الحســاب وعن الجمع والضرب 
والقسمة ولم أتوقف عن الطرح، طرح 
الثقيلة  الذكريات والماضي والأحمال 

التي أنهكتني.

سلطنة حرف

نظام
الصوتين.. 

التغيير القادم!
gstmb١٢٣@hotmail.comطارق بورسلي

رؤية قلم

تسريع 
وتيرة المدن 

العمالية
Ghadeer.r.alabdali@gmail.comغدير العبدلي

في الصميم

منصة رقمية 
للتراث الفني 

الكويتي
@ghunaimalzu٣byم. غنيم الزعبي

وقفة

إلاّ رسول االله 
للعالمين

 al.dujaini@hotmail.comمحمد الدجيني

علني متحديا كل الأعراف والتقاليد.
< < <

يعلل الرئيس الفرنسي فعلته بأنها 
رد فعل على مقتل المدرس الفرنسي 
الذي عرض الصور المسيئة على يد 
مسلم، وهو تعليل باطل قاصر، فكيف 
يعاقب أمة كاملة بجريرة شخص واحد؟

< < <
النهاية فرنسا ليست  عموما في 
ماكرون، والفرنسيون ليسوا ماكرون، 
الإدارات  الفصل بــين  فنحن نجيد 
الشعوب، ولسنا مثل  الحاكمة وبين 
ماكرون، وحتما لسنا مثل ربعنا من 
«الماكرونيين» العــرب الذين خلطوا 
الحابل بالنابل فــي تبريراتهم لفعل 

الرئيس الفرنسي.
< < <

توضيح الواضح: ترى مو كل «ما دق الكوز 
بالجرة» قلتوا لنا.. الإخوان، صحيح 
انهم حركة سياسية براغماتية لا يعجب 
الكثيرين تحركهم السياسي، ولكنهم 

ليسوا مسؤولين عن كل حدث.
< < <

توضيح الأوضح: في تبريرك المستميت 
لما فعلته الإدارة الفرنســية لا أقول 

سوى: خسارة انك مسلم.

ديكتاتوريــة لا بلد حريات، بلد قائم 
على حرية الاعتقاد وتشتم معتقدات 

الآخرين.
< < <

ما فعلته صحيفة شــارلي ايبدو 
فــي المقام الأول من نشــر الصور 
المسيئة لمقام النبي ژ يحُسب عليها 
لوحدها وعلى القائمين عليها، أما ما 
فعله الرئيس الفرنسي فيحُسب على 
فرنسا كلها، بل يحُسب بشكل آخر على 
أوروبا التي يبدو أن النظرة العنصرية 
اليمينية المتطرفة تتنامى فيها بشكل 
متسارع، وما فعله الرئيس الفرنسي 
ســوى أنه مارس العنصرية بشكل 

الرئيس الفرنسي وبلا أدنى شك 
تجاوز كل الأعراف، بل وخرق مفهوم 
حرية الاعتقاد والتي هي ركن أساسي 
من أركان العقيدة السياسية الفرنسية، 
وتجاوز ذلك إلى ممارسة العنصرية 
ضد فئة من فئات المجتمع الفرنسي 
خاصة، وضد المســلمين عامة، دون 
مراعاة للحد الأدنى من الأخلاق. لقد 
مارس الرئيس الفرنسي اليمينية في 
أقبح صورها، وفعله لا يحُسب عليه 
للأسف، بل يحُسب على فرنسا كلها، 
فرنسا منبع الثورة وأصل الحريات 
تطعن الحريات على يد رئيسها. كان 
يمكن أن يفُهم هذا التصرف من دولة 

مشكلتنا ليست في فعل الرئيس 
الفرنسي ماكرون عندما تجاوز الحدود 
والأعراف والقيم وقام بالأمر بإعادة 
نشر الصور المسيئة لمقام النبي ژ، 
وعندما أقول ليست مشكلتنا أنا أعني 
ما أقول، إذ إن مشكلتنا الحقيقية في 
«الماكرونيين» الذين يعيشــون بيننا 
ويدينون بديننــا ومع هذا يبررون 
فعل الرئيس الفرنســي بأنه هجوم 
على الإرهاب والإرهابيين، بل ويتجاوز 
العقل والمنطق  «الماكرونيون» حدود 
ويقولون إن الرئيس الفرنسي لم يفعل 
ما فعلــه إلا ليقوّض تمدد «الإخوان 

المسلمين» في فرنسا.
< < <

أقسم باالله انني لم أرَ ولم أشهد 
أكثر غباء من «الماكرونيين»، فالحدث 
المســيء لنبي الأمة ژ شــيء وما 
يبررون له وتفســيراتهم شيء آخر 
تماما، تفســيراتهم أغبى من الغباء 
انهم محسوبون  نفسه، وللأســف 
علينا مثقفين وأكاديميين، ولكن قاتل 
االله الغبــاء الذي يبدو أنه هذه الأيام 
لا يحط رحاله إلا في رؤوس مثقفينا 

وأكاديميينا.
< < <

ينقل لها جميع أرشيف وزارة الإعلام 
مع وضع شعار تلفزيون الكويت في 

أعلى يمين الشاشة لكل عمل.
الوضع حاليا أن أرشــيف التراث 
الكويتي مســتباح لكل من  الفنــي 
هــب ودب. يكفي تعمــل قناة على 
اليوتيوب تعرض عليها أعمال كويتية 
بالملايين ثم يكافئك  تأتي كمشاهدات 
اليوتيوب بمردود مالي غير الإعلانات 
التي (تزرقها) في قناتك لتحظى بالمزيد 
من الأموال على حســاب تراث فني 
كويتي نتج من عرق وتعب نجوم الفن 

الكويتي.
نقطة أخيرة: شعار وزارة الإعلام 
في المرحلة القادمة بخصوص التراث 
 enough) الفني الكويتي يجب أن يكون
is enough) يعز عليّ رؤية عمل تراثي 
خالد تعب عليه فنان كويتي توفاه االله 
يســترزق الآن منه عشرات دون أن 

يبذلوا أي جهد فيه.

ثانيا: مخاطبــة المنصات الرقمية 
المشهورة مثل تطبيق اليوتيوب وغوغل 
ونت فليكس بإزالة أي عمل من إنتاج 
تلفزيون الكويت ووضع رسالة تقول 
«حظر نشر هذا العمل لخضوعه لقوانين 
الملكية الفكرية لأنه من إنتاج تلفزيون 

الكويت».
ثالثا: إنشاء منصة رقمية (تطبيق) 

وهو المختص الأول في الشرق بقضايا 
حقوق النشر والطبع لكي يصيغ لهم 
رسالة قانونية حازمة تنشر كإعلان في 
الصحف الخليجية والعربية الكبرى عن 
التحذير من المساس بحقوق تلفزيون 
الكويت في نشــر وإذاعة أعمال من 
إنتاجه دون أخــذ الإذن منه مع ذكر 

التبعات القانونية لذلك.

أصابتني الصدمة عندما جاءتني 
رسالة من شاشة تطبيق اليوتيوب لدى 
محاولتي مشــاهدة عمل فني كويتي 
قديم من بطولة المرحوم عبدالحسين 
عبدالرضا، والفنانة سعاد عبداالله، االله 
يطول عمرها. فحوى تلك الرسالة يحظر 
مشاهدة هذا العمل لخضوعه لقوانين 
حقوق الطبع أو النشر لا أذكر، وذكر 
اســم قناة فضائيــة خليجية كمالك 

حصري لذلك العمل.
(شلون)؟؟ سألت نفسي. هذا العمل 
بالذات تم إنتاجه من تلفزيون الكويت، 
ومازلت أذكر عندمــا قدمه تلفزيون 
الكويت في نهايــة العام ١٩٧٥، كيف 
تحول هذا العمل الخالد إلى ملك حصري 
لقناة فضائية خليجية؟ ومن ســمح 

لهم بذلك؟.
لهذا الســبب أتمنــى على وزارة 
الإعلام المبادرة فــورا بالتواصل مع 
مكتب الأستاذ المحامي طلال أبوغزالة 

التصرف، كمــا يجب المطالبة بقانون 
دولي يجرم الإساءة إلى الأنبياء عليهم 
السلام جميعا والرسول صلى الله عليه وسلم لفظا أو 
رســما، كما حدث مع اليهود بتجريم 
عدم إدانة ما حصل بالهولوكوســت. 
الموضوع لن يقف إلا هنا لأنهم باختصار 
يستفزون المسلمين بالتعدي والإساءة 
إليهم ورموزهم وإذا حصل أي رد فعل 
منهم قالوا: انظروا هذا هو الإسلام.. 
إرهــاب وقتل! بل أنتم من يزرع هذه 
إلى الإرهاب والقتل  التي تؤدي  الفتن 
وتلبسونها للمســلمين، لكن هيهات، 
على العكس، هذا الدين الإسلامي دين 
سماحة وسلام وتسامح ومحبة، وهو 
محمي من االله سبحانه، وهو ينتشر 

في كل بقاع الأرض. 
لنتبع أشــرف الخلق محمدا صلى الله عليه وسلم، 

بأبي أنت وأمي يا رسول االله.
اللهم قد بلغت، اللهم فاشهد.

فينا إن سكتنا، إنه أشرف الخلق. يجب 
على الشعوب الالتزام بالمقاطعة الجادة 
لجميع المنتجات وهي كثيرة لأن شعبه 
يحب المال أكثر من كل شيء وسوف 

يهاجم من شعبه.
ويجب أن يأخذ رؤساء الدول العربية 
والإسلامية موقفا سياسيا تجاه هذا 

المسيئة على البنايات في باريس تحت 
حماية حكومته! وهنا أقول له: أردت 
الإساءة فازداد حب المسلمين لنبيهم صلى الله عليه وسلم 
العقلاء يحتوون  ونصروه.  والحكام 

الفتنة ولا يزيدونها أو يشعلونها. 
لكننا يجب علينا ألا نسكت، لأنها 
عندما تصل إلــى النبي صلى الله عليه وسلم فلا خير 

يقــول االله عز وجل فــي  قرآنه 
العظيم : بسم االله الرحمن الرحيم (إنا 
كفيناك المستهزئين) سورة الحجر: الآية: 
٩٥، ويقول سبحانه في سورة التوبة 
(إلا تنصروه فقد نصره االله) ڈ 

(آية:٣٩).
لو اجتمــع كل من في أقطار هذه 
المعمورة علــى نصرة النبي صلى الله عليه وسلم فلن 
يبلغوا جزءا يسيرا من نصرة االله لنبيه 
صلى الله عليه وسلم، فقد نصره االله عز وجل وسينصره، 
لكن أحب أن أبين في هذا المقال البسيط 
أن الإساءة التي حدثت ليست من فرد 
مختل كالعادة أو من مجلة خاصة أو 
رسام متطرف أو عنصري متحيز لدينه 
أو حاقد على الإسلام، إنما جاءت من 
رئيس دولة عظمى لم يحترم ٦ ملايين 
مســلم في فرنسا ولا ملياري مسلم 
في العالم بدولها ورؤســائها، بل على 
العكس دعم المــدرس وعلق اللوحات 

للجار، ولا الصديــق وقت الضيق، 
ولا الأقربون أولى بالمعروف، فأغلبهم 

للأسف منافقون).
فإيــاك أن تغفل انــت أيضا أو 
تنســى أن كل من على هذه الدنيا 
يعيش، ســيأخذ نصيبه من (الألم، 
الفقد، الحزن، الخذلان)، مثلما أخذ 
نصيبه من (الفرح، السعادة، الرفاهية، 
السرور)، ففي النهاية والأخير تبقى 
دنيا! مليئة بالتقلبات ولا شيء يدوم 

فيها.
وكن واثقا أيضــا، بأن في كلتا 
الحالتين، هناك جانب مختلف، جانب 
قد يدعمك ويشجعك، وجانب آخر قد 
يزرع الصبر في قلبك، وقوة التحمل 

في مكامنك.
ما ســيجعلك بــأن تتجاوز كل 
متاعبــك، ويمدك بالقــوة والأمل، 
وبصورة كبيرة سينضجك، وسترى 
أن مع مرور الأيام، سيغير االله سبحانه 
وتعالى حالك، من حال إلى حال، فقد 
يعتلي في المقابل مقامك، وقد ترتقي 

انت لكل ماهو يليق بمكانتك.
فقط لا تستبق الأمور، بل تريث 

بكل هدوء، وبلا عجل.. انتظر.

مهما هزمت، لا تنكسر مهما تألمت.
فهناك الكثير من بعض البشر، لا 
يعون بتاتا فيما بين ايديهم من نعم، إلا 
بعد فقدانهم لها، لذا تجدهم يسفهون، 
يتسيدون، يتكبرون عليك ويكابرون.
وتلك النعم ليست بالضرورة أن 
تكون نعما (مادية أو معنوية) فقط، 
بل إنما قد تكون نعما على هيئة بشر 
كـ(أصدقاء، أقــارب، إخوة، أخوات، 

معارف، أحباب... إلخ).
هذا، وخاصة بأننا اصبحنا نعيش 
في زمن لم نعــد نعي بوقت رخائه، 
شــدته، بلائه، لما قيل عنه: (لا الجار 

يقول علي بن أبي طالب كرم االله 
وجهه: 

ً لا تظلمنّ إذا ما كنتَ مقتدرا
فالظلمُ ترجع عقباه إلى الندم

تنام عيناك والمظلوم منتبه
يدعو عليك وعين االله لم تنم
أروعها واجملها من كلمات،  فما 
تزيد من إيمانك وتوكلك، وللأفضل 
تحفزك، وبثقة عالية تمدك وتدعمك، 
لتتغلب حتى على نقاط ضعفك، دون 
الالتفات لأباطيل لا تستحق ثانية من 

وقتك.
فلا ترضخ مهما ظلمت، لا تستلم 

حينما تكون وحدك، وتجتاز أشد 
محنك وصعابك، وأقوى ما مررت به 
من ظروف آلمت قلبك وشرخت حدود 
ذاتك، والتي بســببها قد اضطربت 

جميع أحاسيسك ومشاعرك.
فهنا فقط تيقن من أنك قد وصلت 
لبر أمانك، وأصبحت ومن تلقاء نفسك 
شخصا مختلفا جدا، شخصا قويا 

وصلبا، يصعب بسهوله كسره.
متهيئا لكل ما قد يحدث لك، وان 
كان ما يحــدث لك لا يخلو من تلك 
الرياح العاتية، والتي قد تلويك أحيانا.

كما ستصبح متمكنا، ثابتا، يصعب 
على الغير مواجهتك، وبالأخص ان 
كنــت على حق وهــم وغيرك على 
باطل، كما ســتكون في الوقت ذاته 
مرنا وانســيابيا، متشبثا بعزيمتك 

وإصرارك.
لأن بمرونتك تلك، ســتتخلص 
من تفاهات الدنيا بما فيها، وبثباتك 
ستتجاهل كل من عليها، وبانسيابيتك 
ستتحاشى أولئك الذين اعتادوا على 
أن يمسوك ويمسوا غيرك، ويستبدون 
بافتراءاتهم وكذبهم وظلمهم، وذلك 
طبعا من خلال باطنهم لا ظاهرهم.
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